

Último Hora, Santiago 18 octubre 1969.

Enrique Lihn, otra visión

por HERMAN LAVIN CERDA

692 SA

1 Dijo de "La pieza oscura" (Ed. quincentaria, 1960), pasada por "Poesía de paso" (Premio Casa de las Américas de La Habana, 1966), Enrique Lihn echó las bases para su retorno a lo REAL mediante la formulación de un nuevo sistema de relaciones verbales que permitiera arrojar "el misterio de la sensibilidad".¹ Casa Blanca la realidad para, en un intento de llegar al moral, encubrir la real. Pero conscientemente se hizo a conciencia, buscando —como bien apunta Jorge Villalobos en el prólogo de "La pieza oscura"— aquella "sensibilidad generativa" que desmascarara lo real instituido, jerárquico, para sostener una

especie de dual ED o POCO el lenguaje, abrirle otras posibilidades de conocimiento, volver a sensibilizarlo. De lo que se trataba es de VIENTO y este vez de esencial, ontológico, no allí que el Disfrazamiento lingüístico adveniente, liberalizado o fabulante profanado, sea siempre de lenguaje maldito. Hay entonces que romper, desderezar y recordar luego (ya en otra dimensión) el instrumento verbal: marcar el sentido a cada frase (el sentido oficial) y al de posible a cada verso. Una poesía, pues, por indicación; de un hecho (mátrix afrances) particular, privado, a otra dimensión plena, a una VISION. No importa que la red permanente responda

En su "Obituario a Carlos de Rokha", Enrique Lihn plantea (porque "lo que importan son los sueños y más el sentir"), insiste en las "palabras poco claras, balbuceos del festejo". Y se dirige a Carlos de Rokha: "¿cómo es tu poesía" y de inmediato pone sobre la mesa la que ha de ser clave de su poesía del año 1960 y también de aquella que actualmente es, constituyendo: habla de la necesidad de concretar LA OSCURIDAD VIDENTE.

Las dificultades surgen cuando seis años después de su libro "La pieza oscura", en su larga poesía "Escrito en Cuba" que da título al volumen, publicado por la editorial ERA (Méjico, Colección Alacena, 1969), el poeta constata que han entrado a un período de horrores que él pronto afechará desvinculando el cuento de la historia. Tendrá a decir "la historia de la poesía contra la historia de los papeles de más bien del dominio de la literatura esto no afecta en nada al cuento de la historia". Veremos que "los buques han tocado la realidad por accidente", y las palabras se ven regadas a un segundo plano, y el buqueaje, en voz de cosa blanca en apariencia abierta la distancia con la realidad.

No es que el poeta haya perdido la fe en la poesía, sino que está objetivando una situación fatal. Sale de la invisibilidad de su obra (en su mundo que exige sumarse a la producción), pero lo dice con orgullo.

El Premio Casa de las Américas, que hizo de Enrique Lihn un poeta profesional, motivó también el cierre de esa poesía

era". Antes existía la posibilidad de conservar (por el lenguaje) en todo, o manejando, volver a lo real. No hay escapatoria posible, dice Lihn, pues "lo real ha irrumpido lo real". Pero aquello que permanece integra "un granza de cosas". El poeta, entonces, que permanece en la fabula, se sitúa en ambos campos: el militar y el de la ciencia. Si ¿Para qué sirve la poesía? Y se responde: "La poesía es indispensable. Si indispensable yo respondo para qué". Si "Sirve para poner en día el mundo. / Desarrolla intelectualmente en este aburrido aspecto / mejor dicho este es un día. / No pone en duda nada. / Lo basta ser y permanecer la existencia de la cosa".

Y poner en duda esencial cuando, como en Lihn, se pretende mantener una poesía crítica que establece o problematiza o cancela la realidad existente que, en su caso, intenta ganar.

(Un Entrevista con Enrique Lihn, 8-12-68.)

UFF EN ARTES
Y LETRAS



FOTOGRAFÍA: JUAN MIGUEL DE QUESADA

PORTADA DEL LIBRO DE ENRIQUE LINH, "ESCRITO EN CUBA", EDITADO A PRINCIPIOS DE ESTE AÑO POR LA EDITORIAL ERA, DE MÉJICO.

LO REAL INVISIBLE

2 En su libro "Escrito en Cuba", si bien a trato de hacer sobre una poesía dirigida a un auditorio o hasta capas de oyentes en un escenario. Una poesía oral-dramática, casi teatra, supuestamente habla de todo en todos los tonos y desde distintos ángulos. A la vez poética y prosaica, objetiva y subjetiva, racional y delirante". Si Enrique Lihn actúa por sensibilización, por alienación, tienen de chocar, con un aún expectoratorio hacia lo real invisible, la risa contra la negatividad desencadenada.

No hay en la poesía de Lihn una única línea argumental, y evolutiva. El encubrimiento no es sólo sintético sino también conceptual. Y aun cuando el cuento narrativo del poema siempre se considera, a veces de manera indirecta o subyacente, por un lado que no ha aban-

Enrique Lihn, otra visión [artículo] Hernán Lavín Cerdá.

Libros y documentos

AUTORÍA

Lavín Cerdá, Hernán, 1939-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1969

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Enrique Lihn, otra visión [artículo] Hernán Lavín Cerdá.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)